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Panorama Nacional 
 
 

Feminicidios, ‘fruto del neoliberalismo’: AMLO; Olga lo contradice (El 

Financiero, Amílcar Salazar, p. web). 
En el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer se alzó la voz; 
hubo reclamos, peticiones y contradicciones en Palacio Nacional. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador culpó al neoliberalismo de la violencia, y la secretaria Olga 
Sánchez Cordero responsabilizó a las fiscalías que no rinden cuentas. Se dieron 
algunos datos y se omitieron otros; al final, el activismo quedó sin respuestas y los 
funcionarios sonrieron para la foto. 
Las mascadas naranja y moradas desfilaron en el antiguo Salón Tesorería, y con ellas 
las cifras oficiales: seis de cada 10 mujeres han vivido algún tipo de violencia; ocho de 
cada 10 mujeres sienten temor de ser agredidas física o verbalmente al transitar por las 
calles; cada día, 32 niñas entre 10 y 14 años se convierten en madres; en el ámbito 
escolar, una de cada cuatro mujeres ha sufrido violencia, observándose mayor 
prevalencia de la violencia sexual; en México, son asesinadas aproximadamente 3 mil 
800 mujeres, niñas y adolescentes al año. 
Se puso de contexto la pandemia, y fue la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez 
Cordero, la encargada de reconocer la “deuda histórica” con las mujeres, en especial 
con las víctimas de violencia. 
“El machismo mata, destruye la vida de las mujeres y limita el desarrollo de nuestro 
país”, sentenció. Una vez que concluyó el informe, comenzaron las participaciones, de 
mujeres, a petición del Ejecutivo. El principal cuestionamiento: la creación de una fiscalía 
especializada a nivel federal para el feminicidio. 
No hubo respuesta clara, el mandatario dijo que el tema sería analizado. Para el 
Ejecutivo, “toda la violencia que se padece en el país contra mujeres y hombres es el 
fruto podrido de un modelo económico, materialista, inhumano que se impuso durante 
el periodo neoliberal”. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/feminicidios-fruto-del-neoliberalismo-amlo-olga-
lo-contradice) 
 

Reformas contra las agresiones por género (La Jornada, Roberto Garduño, Enrique 

Méndez, Andrea Becerril, Víctor Ballinas y Georgina Saldierna, p. web). 
Al celebrarse ayer el Día Internacional para la Erradicación de la Violencia contra las 
Mujeres, la Cámara de Diputados aprobó un paquete de reformas en apoyo a este sector 
de la población, mientras el Senado suscribió con el Instituto Nacional de las Mujeres 
(Inmujeres) un convenio de colaboración para promover la perspectiva de género y la 
igualdad en el trabajo del Legislativo. 
A su vez, gobernadores panistas y de la Alianza Federalista se comprometieron a 
generar acciones que contribuyan a solucionar el problema de las agresiones contra el 
sector femenino, en tanto el presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova, dijo que las autoridades comiciales –nacionales y locales– vigilarán que las 
campañas del próximo año sean espacios libres de discriminación y violencia. 
El presidente de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, José Luis Vargas, ratificó el compromiso de la institución en la lucha de las 
mujeres; dijo que muestra de ello son sus fallos. 
En San Lázaro se aprobó un paquete de reformas para obligar a que las órdenes de 
protección en favor de mujeres y niñas víctimas de violencia se otorguen de oficio; para 
que la Secretaría de Educación Pública diseñe y aplique protocolos de prevención, 
atención y sanción en casos de acoso y hostigamiento sexual a estudiantes, además de 
definir que en la solicitud de medidas cautelares, el Ministerio Público deba manifestar 
las razones de género por las cuales la vida o integridad de las víctimas pueda 
encontrarse en riesgo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/26/politica/007n3pol) 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/feminicidios-fruto-del-neoliberalismo-amlo-olga-lo-contradice
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Desabasto de sedantes para pacientes entubados afecta a todo el sector 
salud: Zoé Robledo (La Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
El desabasto de medicamentos de sedación para pacientes con Covid-19 que están 
intubados es un problema que afecta a todo el sector salud, aseguró Zoé Robledo, 
director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Indicó que se están buscando 
soluciones; una de ellas es el análisis que realizan expertos sobre medicamentos que 
se pudieran utilizar como alternativas. 
Desde hace más de un mes, los médicos de diferentes hospitales reportaron las 
carencias de propofol y midazolam, productos que mantienen bajo sedación a los 
enfermos. Sobre el tema, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, reconoció en ese 
momento, que había ese problema y expresó que estaba en vías de resolverse. 
No obstante, el pasado martes 24, personal médico del Hospital General Regional 
número 1 (HGR 1) Carlos MacGregor Sánchez (Gabriel Mancera) entregó una carta al 
director, Arturo Hernández, en la que señalan las carencias que enfrentan a diario en el 
área Covid y a causa de las cuales su trabajo se complica todavía más. 
De por sí este es uno de los hospitales seleccionados para concentrar a los enfermos 
de coronavirus porque ahí se cuenta con más médicos especialistas e infraestructura 
para su atención. De acuerdo con el reporte de ayer, se encontraba con 90 por ciento 
de ocupación. 
Se encarece de repente por mayor demanda 
Sobre propofol, Robledo comentó que a pesar de la emergencia sanitaria, algunos 
proveedores se han regido por la ley de la oferta y demanda. Una de las empresas que 
le vende al IMSS anunció de repente que subiría el precio del producto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/26/politica/030n1pol) 
 

SHCP publica en el DOF Ley de Ingresos para el 2021 (El Economista, Redacción, 

p. web). 
La Secretaría de Hacienda publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el 
cual se expide la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) para el ejercicio fiscal del 2021, 
en donde se plantea ingresos presupuestarios por un total de 6.2 billones de pesos y de 
esta cantidad 56%, es decir 3.5 billones de pesos, será recaudación tributaria. 
Del monto de ingresos tributarios a obtener en el ejercicio fiscal 2021 se proyecta una 
recaudación federal participable de 3.5 billones de pesos, que servirá paran distribuir el 
gasto federalizado a los estados y municipios, a través de las participaciones y 
aportaciones. 
En el decreto se indica que para el año que entra los ingresos de Petróleos Mexicanos 
que se generen por un precio promedio anual de petróleo mexicano que se ubique entre 
42.12 y 44.12 dólares por barril, deberán destinarse a mejorar su meta de balance 
financiero. Por su parte, el concepto de Impuestos Sobre la Producción, el Consumo y 
las Transacciones será de 1.4 billones de pesos. En el caso del Impuesto sobre la Renta 
(ISR) acumulará 1.9 billones de pesos. 
En el desglose se establece que el Impuesto al Valor Agregado acumulará 978,946 
millones de pesos, el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) será de 
510,702 millones de pesos y el gravamen a Bebidas alcohólicas será de 15,677 millones 
de pesos. En el caso de las plataformas digitales, el cambio que se dio en la LIF fue en 
la tasa de retención en el ISR. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/SHCP-publica-en-el-DOF-Ley-de-
Ingresos-para-el-2021-20201125-0096.html) 
 

Ve Banxico un entorno económico incierto y complejo (El Financiero, Rubén 

Rivera, p. web). 
El Banco de México ajustó sus pronósticos económicos para el país y prevé un 
crecimiento de 3.3 por ciento para 2021, pero advirtió que persiste un alto grado de 
incertidumbre sobre la evolución a futuro, tanto nacional como global. 

https://www.jornada.com.mx/2020/11/26/politica/030n1pol
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Lo anterior, dijo, se refleja en la amplitud del intervalo de crecimiento esperado para el 
próximo año, que pasó de 1.3 a 5.6 por ciento de la proyección anterior, a uno de 0.6 a 
5.3 por ciento. 
Alejandro Díaz de León, gobernador de Banxico, señaló que después de una severa 
contracción en el segundo trimestre, en el tercero comenzó una recuperación, 
principalmente ante la reapertura de diversas actividades productivas. 
“No obstante persiste una elevada incertidumbre sobre el ritmo de la recuperación en 
los próximos trimestres”, indicó durante la presentación del informe trimestral 
correspondiente a julio-septiembre. 
Las actualizaciones sustituyen los tres escenarios anteriores, que exponían una 
recuperación en ‘V’, ‘V’ profunda y ‘U’ profunda. Ahora contempla un escenario central, 
en el que se prevé una caída de 8.9 por ciento para 2020 y tras un avance de 3.3 por 
ciento en 2021, el PIB se moderaría a 2.6 por ciento para 2022. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ve-banxico-un-entorno-incierto-y-complejo) 
 

UIF investiga a Videgaray por corrupción (El Financiero, Eduardo Ortega, p. web). 
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, dio a conocer 
que el exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray, es investigado por posible corrupción. 
El funcionario, entrevistado en el Senado, dio a conocer que la indagación inició desde 
que el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, dio a conocer el documento de denuncia. 
Señaló que la UIF ha presentado dos denuncias en contra de Rosario Robles, Ramón 
Sosamontes y Emilio Zebadúa por presuntos desvíos de recursos relacionados con lo 
que se conoce como la Estafa Maestra. 
Santiago Nieto acudió a la sede del Senado, donde se reunió con Ricardo Monreal y 
con Miguel Ángel Mancera. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/uif-investiga-a-videgaray-por-corrupcion) 
 

Otorgan herramientas a mujeres para reducir violencia de género (El 

Economista, Patricia Romo, p. web). 
Guadalajara, Jal. Con el objetivo de otorgar herramientas a las mujeres para que logren 
su independencia económica y reducir la violencia de género, el Consejo Coordinador 
de Mujeres Empresarias (CCME) estableció una alianza con la firma Ernst&Young para 
comenzar en Jalisco un programa piloto de capacitación. 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, la 
empresa de consultoría inició la capacitación en temas como perspectiva de género 
dentro de las organizaciones, así como mentorías a las empresarias y emprendedoras 
para que puedan seguir creciendo su negocio. 
“Uno, es el tema de perspectiva de género dentro de las organizaciones; es decir, 
mujeres que pertenezcan a empresas de cualquier tamaño, tanto microempresas como 
grandes empresas, para que puedan emprender acciones de perspectiva de género”, 
dijo a El Economista, la presidenta del CCME, Sofía Pérez Gasque Muslera. 
La segunda acción a realizarse como parte de esta alianza con la firma consultora es 
un ciclo de mentorías para mujeres empresarias, quienes accederán a un coaching 
especializado en temas empresariales para seguir creciendo su negocio. 
“Vamos a perfilar un 20% microempresas, un 20% de empresas grandes y el otro 60% 
de empresas en consolidación. Esas mujeres que tienen dos o tres años y que la 
pandemia les vino a cambiar el modelo de negocio”, subrayó Pérez Gasque. 
Indicó que se trata de un programa piloto que arrancó en Jalisco con mentorías 
especializadas a aproximadamente 50 mujeres, que serán impartidas por los socios a 
nivel internacional de esta firma. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Otorgan-herramientas-a-mujeres-para-
reducir-violencia-de-genero-20201126-0028.html) 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/ve-banxico-un-entorno-incierto-y-complejo
https://elfinanciero.com.mx/nacional/uif-investiga-a-videgaray-por-corrupcion
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Otorgan-herramientas-a-mujeres-para-reducir-violencia-de-genero-20201126-0028.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Otorgan-herramientas-a-mujeres-para-reducir-violencia-de-genero-20201126-0028.html


Fiscalía de la CDMX cita a feministas; 'es para intimidar', acusan colectivas 
(El Financiero, Redacción, p. web). 
Colectivas y mujeres activistas han denunciado que 13 feministas de distinas 
agrupaciones han sido citadas por la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México, y acusan que se quiere intimidar a la comunidad. 
La Okupa Bloque Negro, colectiva que se encuentra en la toma de las instalaciones de 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) del centro de la capital, 
hicieron un llamado el martes a un cacerolazo y tendedero de denuncias para 
acompañar a las compañeras citadas. 
"Hoy están aquí muchas jóvenes acusadas de crímenes que no cometieron (...) Pero 
ellas desde hace mucho no estaban libres ni seguras, recibían hostigamiento policiaco 
cada vez más personalizado, amenazas anónimas, agresiones físicas directas en 
marchas y protestas, las han seguido al salir de casa y al regresar", indicó la colectiva 
Negras Como La Obsidiana en un comunicado el martes, previo al Cacerolazo. 
La abogada de las feministas citadas, Gloria Méndez, expuso que las compañeras son 
inocentes y que fueron acusadas arbitrariamente. 
La lucha feminista está siendo criminalizada, puntualizó la defensora. 
"Tal parece que a la Fiscalía le basta con que compartas una convocatoria de sororidad 
y de movilizaciones feministas para considerarte una persona violenta que merece ser 
investigada por la comisión de delitos. En realidad, no hay ningún señalamiento que 
fortalezca estas acusaciones, salvo declaraciones de las Policías de Investigación, que 
son quienes inician estas carpetas", apuntó en un video publicado por Brigada 
Marabunta y compartida por el Bloque Negro. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/fiscalia-de-la-cdmx-cita-a-feministas-es-para-
intimidar-acusan-colectivas) 
 

Pide Landau a México sumarse a iniciativa contra tecnología china (El Sol de 

México, Gabriel Xantomila, p. web). 
El embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, invitó al Gobierno 
mexicano a sumarse al programa Red Limpia, promovido por el presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, y que busca evitar el uso de tecnología china en el desarrollo de 
la red 5G, particularmente la que pertenece a Huawei. 
“Hacemos un llamado al Gobierno de México y la industria mexicana de 
telecomunicaciones, a que se unan a este movimiento creciente para asegurar la 
información’’, dijo el diplomático durante el foro “México 5G. Innovación y bienestar”. 
La iniciativa Red Limpia es promovida por el presidente de los Estados Unidos, Donald 
Trump. 
En las últimas semanas, el subsecretario de Estado para Crecimiento Económico, 
Energía y Medioambiente de EU, Keith Krach, viajó a una decena de países “para reunir 
a naciones y empresas que valoren la libertad en la Red Limpia, un grupo que se 
compromete a utilizar sólo proveedores de confianza en sus redes 5G”, publicó el lunes 
el Departamento de Estado de EU en su cuenta de Twitter. 
De acuerdo con la dependencia, esta iniciativa “es un esfuerzo integral para enfrentar la 
amenaza a largo plazo para la privacidad de la información, la seguridad nacional y los 
derechos humanos de actores autoritarios malignos como el Partido Comunista de 
China”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/christopher-landau-landau-llama-al-
gobierno-e-industria-unirse-al-movimiento-red-limpia-5g-6059367.html) 
 

Trump debilita leyes ambientales y laborales como regalo de despedida (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. El presidente electo Joe Biden ha asumido el papel central en el escenario 
político nacional mientras Donald Trump se esconde en su Casa Blanca, de la cual sólo 
ha salido para jugar golf desde que perdió la elección (aunque ayer indultó a un cómplice 
que mintió a las autoridades federales), en un país donde, por la inacción del magnate, 
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la pandemia ha regresado a niveles sin precedente de contagios y muertes y en el cual 
cada día hay más hambre. 
En su mensaje de Día de Acción de Gracias, que se festeja este jueves, Biden buscó 
proyectarse como el adulto que llegó para rescatar al país con su consigna: Estados 
Unidos está de regreso. Enfatizó la urgencia de la unidad subrayando que la prioridad 
es combatir la pandemia. “Necesitamos recordar que estamos en guerra contra el 
virus… no entre nosotros”, dijo, y aseguró que Estados Unidos no va ha perder esta 
guerra. No se rindan a la fatiga. 
En contraste con el mensaje de Trump cuestionando la legitimidad del proceso electoral, 
Biden declaró ayer: en Estados Unidos tenemos elecciones plenas, imparciales y libres, 
y después honramos los resultados. 
Trump sigue sin salir de la casa presidencial, trinchera desde donde envía ráfagas de 
tuits con el mismo tema del supuesto gran fraude del cual es víctima y del cual no hay 
evidencia. A veces sus mensajes son muy breves, como uno de ayer que sólo decía: 
¡Elección amañada! 
“Trump ahora es estrella de su propio reality show, que aparentemente le importa a cada 
vez menos gente. El mundo ha cambiado de canal y él sigue hablando”, resume Politico. 
Pero su gobierno está acelerando su esfuerzo por debilitar normas y protecciones 
laborales y ambientales antes del 20 de enero, como parte de su regalo de despedida. 
Entre las medidas que busca promover están aflojar regulaciones sobre contaminantes, 
reglas de trabajo en rastros y protecciones al consumidor. También hay otras medidas 
aún más escalofriantes que se están promoviendo, como reanudar el uso de 
electrocuciones y el fusilamiento en ejecuciones federales (algo que si es aprobado 
podría utilizarse de inmediato con cinco ejecuciones federales ya programadas antes 
del 20 de enero), reporta ProPublica. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/11/26/mundo/037n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La conciliación y mediación, medios alternativos efectivos de solución a 
controversias en el campo (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
La atención y solución efectiva a las controversias agrarias en el medio rural, mediante 
la conciliación de intereses entre las partes en conflicto y la mediación, constituyen 
tareas prioritarias dentro de la política agraria que en el proyecto de Nación impulsa el 
Gobierno de México, para contribuir a lograr una justicia pronta y expedita en favor de 
los sujetos de derecho. 
Así lo manifestó el Director General de Conciliación y Servicios Periciales de la 
Procuraduría Agraria, Luis Jiménez Guzmán, durante su participación, en 
representación del Titular la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, en XXII 
Congreso Nacional de Derecho Agrario en México y V Internacional, que se desarrolla 
mediante videoconferencia del 23 al 26 de noviembre de 2020. 
En el evento, organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), a 
través de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, con el concurso de la División de 
Ciencias Jurídicas, de la Facultad de Derecho; instituciones del Sector Agrario y de 
educación superior, así como comisiones legislativas del Congreso de la Unión, Jiménez 
Guzmán profundizó acerca de los Medios Alternativos para la Solución de 
Controversias. 
En su conferencia magistral, vinculada a la temática “El Derecho Agrario frente a la 
Pandemia”, el funcionario destacó que desde sus orígenes, en 1992, la Procuraduría 
Agraria ha tenido como tarea fundamental, por mandato de ley, la Procuración de 
Justicia Agraria, para dirimir, a través de la representación legal, conflictos relacionados 
con la posesión de las tierras de propiedad social. 

https://www.jornada.com.mx/2020/11/26/mundo/037n1mun


También, puntualizó, se ofrece la conciliación y la mediación, como medios alternativos 
de solución a conflictos en materia agraria, que permiten cambiar el paradigma de la 
justicia, propician una participación activa de la población para relacionarse entre sí, 
además de que contribuyen a reducir las altas cargas de trabajo de los organismos 
jurisdiccionales, y garantizan acuerdos entre las partes en términos de equidad, 
proporcionalidad y justicia. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-conciliacion-y-mediacion-medios-alternativos-
efectivos-de-solucion-a-controversias-en-el-campo?idiom=es) 
 

Protestan para exigir regulación de 70 colonias en Cancún (Quinta Fuerza 

Ariadna Lira, p. web). 
Miércoles 26 noviembre 2020 
Quintana Roo, Cancún. - Un grupo de colonos pertenecientes a más de 70 
asentamientos irregulares, como Valle Verde y El Milagro, protestó este día en las 
instalaciones de la Secretaría Técnica del Ayuntamiento, en Plaza Centro de la avenida 
Nader. 
Los inconformes exigieron a las autoridades autorizar usos de suelo domiciliario y no 
solamente del tipo comercial, debido a que están teniendo un sinnúmero de problemas, 
principalmente para construir e introducir servicios. 
“No existe un uso de suelo para casa habitación no hay, para comercio sí, pero para 
casa habitación no hay uso de suelo. Eso apenas lo acaban de hacer, tendrá como dos 
meses, y nosotros como habitantes de colonias irregulares nos afecta en nuestra obras 
que estamos haciendo, no nos está permitiendo por CFE construir”, manifestó una mujer 
proveniente de El Milagro. 
Por su parte, Hugo Alday Nieto, titular de dicha dependencia, explicó que lo que ocurre 
es que ahora se exige a los colonos acreditar su propiedad; ello, a raíz de una 
falsificación de documentos de hace un año, por parte de un grupo que se hizo pasar 
por un organismo municipal para obtener conexión eléctrica. 
También deben realizarse las asambleas para entregar a donación las calles y áreas 
públicas, para así poder municipalizar estas colonias. 
Aceptó que ha habido retrasos en el tema, pero esto es debido a que el Ejido Alfredo V. 
Bonfil estuvo acéfalo muchos meses. Complica la situación además el que muchos 
asentamientos tienen títulos que derivan de una cesión de derechos que fue revocada 
por la Procuraduría Agraria. 
“La instrucción de la presidenta municipal, Mara Lezama, es atender este problema de 
raíz, de lo contrario nunca se va a acabar”, comentó. 
(https://quintafuerza.mx/quintana-roo/cancun/protestan-para-exigir-regulacion-de-70-
colonias-en-cancun/ 
Información también disponible en: 
 

- Habitantes de colonia irregular solicitan apoyo de las autoridades 
municipales (Cancuníssimo, Redacción, p. web). 

Miércoles 25 noviembre 2020 
Quintana Roo. - Alrededor de 80 habitantes de la colonia irregular ‘Valle verde’ se dieron 
cita en la Secretaría Técnica del Ayuntamiento con la finalidad de ser ‘escuchados 
respecto a sus demandas por la tenencia de sus predios’ y la dotación de servicios 
públicos como la energía eléctrica. 
El secretario técnico, Hugo Alday escuchó a los ciudadanos, explicando y orientando a 
los representantes de la colonia sobre el proceso legal que se debe seguir para la 
obtención de sus necesidades. 
Asimismo explicó que estuvo ‘detenido el proceso toda vez que la colonia pertenece al 
ejido Alfredo V. Bonfil’ y este no contaba con un comisario ejidal desde junio pasado y 
que hasta ayer se eligió al nuevo comisario de esa demarcación. 
Durante la reunión con los habitantes Hugo Alday acordó vía telefónica con Reyes de la 
Rosa nuevo comisario ejidal, con representantes de la Procuraduría Agraria y con el 
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Fiscal General del Estado una reunión para el día viernes a las 10:00 am en la casa 
ejidal de Alfredo V. Bonfil con el objetivo de dar atención, resolver este añejo ‘conflicto 
y mantener la tranquilidad de las familias’. 
https://cancunissimo.mx/habitantes-de-colonia-irregular-solicitan-apoyo-de-las-
autoridades-municipales/ 
 

- Solicitan apoyo, habitantes de Valle Verde al municipio (Ruptura 360, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Quintana Roo, Cancún. -  Alrededor de 80 habitantes de la colonia irregular Valle Verde 
acudieron a la Secretaría Técnica del Ayuntamiento de Benito Juárez, la tarde de hoy, 
para presentar sus demandas por la tenencia de sus predios, así como la dotación de 
servicios públicos como la energía eléctrica. 
Hugo Alday Nieto, secretario técnico, escuchó a los representantes de la colonia, a 
quienes les explicó y orientó sobre el proceso legal que se debe seguir para la obtención 
de sus necesidades. Explicó que estuvo detenido el proceso porque la colonia pertenece 
al ejido de Alfredo V. Bonfil y éste no contaba con un comisario ejidal desde junio pasado 
y que hasta ayer se eligió al nuevo comisario de esa demarcación. 
Alday Nieto acordó vía telefónica con Reyes de la Rosa, el nuevo comisario ejidal; con 
representantes de la Procuraduría Agraria y con el Fiscal General del Estado una 
reunión para el día viernes a las 10 de la mañana, en la Casa Ejidal de Alfredo V. Bonfil 
con el objetivo de dar atención, resolver este añejo conflicto y mantener la tranquilidad 
de las familias. 
El compromiso de esta administración es velar por las familias de todo el municipio y 
realizar las gestiones necesarias para dar una respuesta clara, precisa y efectiva de una 
vez por todas a este problema que lleva más de 20 años dándose en el Municipio, 
puntualizó Alday Nieto. 
https://ruptura360.mx/gobierno/atiende-hugo-alday-a-habitantes-de-valle-verde/ 
 

- Protestan para exigir regulación de 70 colonias en Cancún (Pedro 

Canché, Pedro Canché, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Quintana Roo. - Un grupo de colonos pertenecientes a más de 70 asentamientos 
irregulares, como Valle Verde y El Milagro, protestó este día en las instalaciones de la 
Secretaría Técnica del Ayuntamiento, en Plaza Centro de la avenida Nader. 
Los inconformes exigieron a las autoridades autorizar usos de suelo domiciliario y no 
solamente del tipo comercial, debido a que están teniendo un sinnúmero de problemas, 
principalmente para construir e introducir servicios. 
“No existe un uso de suelo para casa habitación no hay, para comercio sí, pero para 
casa habitación no hay uso de suelo. Eso apenas lo acaban de hacer, tendrá como dos 
meses, y nosotros como habitantes de colonias irregulares nos afecta en nuestra obras 
que estamos haciendo, no nos está permitiendo por CFE construir”, manifestó una mujer 
proveniente de El Milagro. 
Por su parte, Hugo Alday Nieto, titular de dicha dependencia, explicó que lo que ocurre 
es que ahora se exige a los colonos acreditar su propiedad; ello, a raíz de una 
falsificación de documentos de hace un año, por parte de un grupo que se hizo pasar 
por un organismo municipal para obtener conexión eléctrica. 
Aceptó que ha habido retrasos en el tema, pero esto es debido a que el Ejido Alfredo V. 
Bonfil estuvo acéfalo muchos meses. Complica la situación además el que muchos 
asentamientos tienen títulos que derivan de una cesión de derechos que fue revocada 
por la Procuraduría Agraria. 
“La instrucción de la presidenta municipal, Mara Lezama, es atender este problema de 
raíz, de lo contrario nunca se va a acabar”, comentó. 
https://noticiaspedrocanche.com/2020/11/25/protestan-para-exigir-regulacion-de-70-
colonias-en-cancun/) 
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La gobernabilidad será el legado de esta administración: Florencio Salazar 
(El Reportero, Redacción, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020  
Guerrero. - El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, acudió ante 
los representantes de la 62 Legislatura para presentar la glosa de actividades en marco 
del Quinto Informe del Gobernador, Héctor Astudillo Flores, destacando que el Gobierno 
del Estado, será respetuoso de la participación de partidos, candidatos y ciudadanos, 
otorgando las garantías necesarias para el funcionamiento eficaz de los órganos 
electorales, el desempeño de los medios de comunicación y de las instituciones 
académicas y de la sociedad civil interesadas en observar el desarrollo del proceso 
electoral. 
En ese sentido destacó, “que la gobernabilidad será el legado de esta administración 
por la atención adecuada y oportuna a conflictos políticos, agrarios, religiosos y 
sociales”. 
Al referirse al tema de Asuntos Agrarios, informó que en Guerrero prevalecen disputas 
ancestrales por la tierra que no se han podido resolver y el Gobierno del Estado ha 
coadyuvado con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, así como con 
la Procuraduría Agraria, a fin de contener dicha conflictividad. Actualmente prevalecen 
en la entidad 50 conflictos colectivos, de los cuales 15 son de alto riesgo. 
Salazar Adame, informó que este año se suscitaron diez conflictos religiosos, en los 
cuales se contribuyó a su resolución pacífica mediante la conciliación y el diálogo con 
los actores de fe, el Consejo Interreligioso y la coordinación con los tres órdenes de 
gobierno. Nueve de estos conflictos fueron causados por intolerancia religiosa y el de 
Temalacatzingo por conflicto de la iglesia con autoridades comunitarias. 
El responsable de la política interior del estado, resaltó que “se presentaron a este 
Honorable Congreso siete iniciativas, entre ellas cinco decretos de reforma: Ley 
Orgánica del Municipio Libre; Código Penal para el Estado; Ley 553 de Acceso de las 
Mujeres a una Vida libre de Violencia; Ley Orgánica de la Fiscalía General; Código Civil 
358 y a la Ley 495 del Registro Civil. 
(https://elreporterogro.com/2020/11/25/la-gobernabilidad-sera-el-legado-de-esta-
administracion-florencio-salazar/) 
 

Consulta indígena a obra carretera (El Sol de Hidalgo, Jorge Luis Pérez, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Está en marcha el proceso de consulta libre, previa e informada a las 28 comunidades 
de cinco municipios del Valle del Mezquital que son susceptibles de afectación por el 
proyecto de autopista “Libramiento Ixmiquilpan”, de 31.6 kilómetros de extensión, en 
que se invertirán unos dos mil 700 millones de pesos. 
Esa consulta indígena, que concluirá en diciembre, la aplican en cada comunidad o 
núcleo ejidal, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), las secretarías de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) y de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), así como la Procuraduría Agraria. 
La Consulta busca que los pueblos originarios den su consentimiento cuando sea 
procedente la adquisición de sus tierras, y en otros casos para que se adopten acuerdos 
sobre el acceso de las comunidades a beneficios justos y equitativas. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/consulta-indigena-a-obra-carretera-
6057116.html) 
 

Tren Maya: Fonatur propone un corredor comercial y turístico entre Pisté y 
Chichén Itzá (Por Esto, David Rico, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Se contempla que la estación del Tren Maya en Chichén Itzá estaría ubicada en una 
zona que se encuentra entre Pisté y la zona arqueológica, desde la cual se haría un 
corredor comercial y turístico, donde incluso se podría reubicar a los artesanos que hoy 
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día venden sus productos al interior del sitio que es considerado una de las siete 
maravillas del mundo moderno, de acuerdo con lo expuesto por el director del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons. 
Reiteró que la opción que es viable para Fonatur es que la estación se ubique en una 
zona que está entre Pisté y Chichén Itzá, y que se haga un corredor bien diseñado y 
ordenado, para lo cual se desarrollaría un proyecto urbano que daría cabida, incluso, a 
que más adelante pueda haber nuevos hoteles, debido a que el espectáculo de luz y 
sonido atrae a muchos visitantes que bien pueden pernoctar. 
Dijo que este terreno donde se ubicaría la terminal es ejidal y se trabajaría con hombres 
y mujeres de campo para encontrar un acuerdo. 
En este sentido, dimos a conocer hace unos días la postura del comisario ejidal de Pisté, 
Evelio Mis Tun, quien expuso que los ejidatarios no quieren vender sus tierras sino hacer 
algún convenio de usufructo. Jiménez Pons dijo al respecto que ya se trabaja en algún 
proyecto de sociedad con los ejidatarios, una forma a la que está dando su aval la 
Procuraduría Agraria y que puede ser conveniente para los pobladores y dueños de 
las tierras. 
Sin embargo, expuso que, por Ley, el derecho de vía y los terrenos de la estación sí 
deben ser propiedad de la nación, para que se puedan desarrollar los proyectos relativos 
al Tren Maya y en este caso dichas tierras se tendrían que comprar, pero sí se puede 
hacer algún tipo de arreglo que sea conveniente. 
La idea, a grandes rasgos, dijo, es que se pueda conformar algún tipo de sociedad o 
cooperativa por parte de los ejidatarios y que reciban una especie de renta por el 
proyecto del Tren Maya, pero dijo que el formato se está trabajando, con la idea de que 
los pobladores se vean beneficiados. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2020/11/25/tren-maya-fonatur-propone-uncorredor-
comercial-turistico-entre-piste-chichen-itza-224458.html) 
 

Capacitan a formadores para lograr acuerdos por paso de tren maya (Diario 

Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Con el objetivo de presentar la metodología para realizar los diagnósticos en las 
localidades donde tiene incidencia directa el paso del Tren Maya, se llevó a cabo el 
Taller “Formación de formadores para trabajo comunitario” de dicho proyecto, con la 
participación de investigadores y estudiantes de la Universidad Autónoma de Campeche 
(Uacam). 
El programa “Formación de formadores para trabajo comunitario para estudiantes y 
docentes”, tiene por objeto capacitar a facilitadores que desarrollen los Talleres de 
Planeación Participativa Comunitaria (TPPC) en los municipios y/o localidades en que 
transitará el Tren Maya para la implementación de los Ordenamientos Ecológicos 
Territoriales, como instrumento comunitario para establecer acuerdos sociales y 
mecanismos de solución de conflictos en materia de uso de suelos. 
El enlace institucional UAC-Tren Maya y director del Centro de Estudios de Desarrollo 
Sustentable y Aprovechamiento de la Vida Silvestre (Cedesu), Demián Hinojosa Garro 
inauguró el primer taller presencial que se realiza en la Península de Yucatán con 
instituciones públicas de educación superior. 
El evento fue realizado por la Subsecretaría de Educación Superior de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) en colaboración con el Cedesu y apoyo del Fondo Nacional 
de Turismo (Fonatur), la Procuraduría Agraria (PA), Registro Agrario Nacional (RAN), 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Instituto Nacional de Pueblos 
Indígenas (INPI) y Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
En la inauguración participaron Alejandra Meza Velarde, Morelos Madrigal Lachino, de 
la SEP; Liliana López Cruz de Conacyt y Alejandro Luévano Pérez, de la Vocería de la 
Presidencia de la República, así como personal del tramo dos de Fonatur. 
(https://tribunacampeche.com/local/2020/11/25/capacitan-a-formadores-para-lograr-
acuerdos-por-paso-de-tren-maya/) 
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Sector Agropecuario 
 
 
¿Aumentar la productividad del campo mexicano con mensajes SMS? Esto 
propone Nobel de Economía (El Financiero, Héctor Usla, p. web). 
Miércoles 25 noviembre 2020 
Michael Kremer, ganador del Premio Nobel en Ciencias Económicas 2019, buscará 
llegar a México, en el mediano plazo, para incrementar la productividad, rentabilidad y 
sostenibilidad ambiental del campo mexicano con ayuda de mensajes de texto SMS. 
Una de las principales problemáticas que sufren los agricultores mexicanos es que no 
tienen acceso a valiosa información que les pueda ayudar a mejorar sus actividades, 
por lo que la organización Agricultura de Precisión para el Desarrollo (PAD, por sus 
siglas en inglés), de la que Kremer es cofundador, busca proporcionar información y 
servicios personalizados a pequeños productores. 
PAD utiliza el poder de la tecnología, la ciencia de datos y la economía del 
comportamiento para proporcionar información específica a los agricultores con el 
objetivo de mejorar sus vidas. 
Durante su participación en el 17 Foro Global Agroalimentario, Michael Kremer agregó 
que su organización está enfocada en brindar asesoría agrícola personalizada a través 
de teléfonos móviles, y que la mejor manera que encontraron, hasta el momento, fue 
hacer lo de los mensajes SMS, ya que una gran mayoría de pequeños agricultores no 
cuentan con teléfonos inteligentes. 
“En México, 95 de cada 100 individuos tienen una suscripción móvil, lo que es un buen 
indicio, nosotros ya trabajamos en varios países de África, como Etiopía, Kenia, Ruanda, 
y notamos que mediante el uso de mensajes de texto SMS hubo aumentos significativos 
en que los pequeños productores adoptaran cal, fertilizantes y cultivos nutritivos en sus 
actividades”, indicó. 
Agregó que existe evidencia de que el acceso a información a pequeños productores 
genera una mejora en la eficiencia del mercado. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/aumentar-la-productividad-del-campo-
mexicano-con-mensajes-sms-esto-propone-nobel-de-economia) 
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Feminicidios, ‘fruto del neoliberalismo’: AMLO; 

Olga lo contradice 

 

Jueves 26 noviembre 2020 / Amílcar Salazar 

En el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer se alzó 

la voz; hubo reclamos, peticiones y contradicciones en Palacio Nacional. El 

presidente Andrés Manuel López Obrador culpó al neoliberalismo de la violencia, 

y la secretaria Olga Sánchez Cordero responsabilizó a las fiscalías que no rinden 

cuentas. Se dieron algunos datos y se omitieron otros; al final, el activismo quedó 

sin respuestas y los funcionarios sonrieron para la foto. 

Las mascadas naranja y moradas desfilaron en el antiguo Salón Tesorería, y con 

ellas las cifras oficiales: seis de cada 10 mujeres han vivido algún tipo de 

violencia; ocho de cada 10 mujeres sienten temor de ser agredidas física o 

verbalmente al transitar por las calles; cada día, 32 niñas entre 10 y 14 años se 

convierten en madres; en el ámbito escolar, una de cada cuatro mujeres ha 

sufrido violencia, observándose mayor prevalencia de la violencia sexual; en 

México, son asesinadas aproximadamente 3 mil 800 mujeres, niñas y 

adolescentes al año. 

Se puso de contexto la pandemia, y fue la secretaria de Gobernación, Olga 

Sánchez Cordero, la encargada de reconocer la “deuda histórica” con las 

mujeres, en especial con las víctimas de violencia. 

“El machismo mata, destruye la vida de las mujeres y limita el desarrollo de 

nuestro país”, sentenció. 



Una vez que concluyó el informe, comenzaron las participaciones, de mujeres, a 

petición del Ejecutivo. El principal cuestionamiento: la creación de una fiscalía 

especializada a nivel federal para el feminicidio. 

No hubo respuesta clara, el mandatario dijo que el tema sería analizado. Para el 

Ejecutivo, “toda la violencia que se padece en el país contra mujeres y hombres 

es el fruto podrido de un modelo económico, materialista, inhumano que se 

impuso durante el periodo neoliberal”. 

Lo que detonó los cuestionamientos. Pero… ¿usted considera que en las causas 

de un homicidio son las mismas que las de un feminicidio?, se le preguntó. 

“En general sí, porque ha habido mucha desintegración en las familias, pérdida 

de valores”, reviró. 

Fabiola Alanís, desde la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia 

Contra las Mujeres, le respaldó: “fue durante el periodo del modelo neoliberal 

cuando se dispararon las cifras de las muertes violentas de mujeres y los 

feminicidios”, no sin pregonar los principios de la llamada cuarta transformación. 

Pero sin dejar de lado los 36 años de neoliberalismo e impunidad criticados por 

el Ejecutivo, desde el activismo presente en la sala, se le insistió en distinguir 

entre violencia generalizada y feminicidio. 

“Ojalá, de verdad se contemple esa fiscalía especializada, y que ojalá de verdad 

esto que ustedes nos informan o nos platican acá tengan repercusiones allá 

afuera”, dijo la activista Frida Guerrera. 

Sánchez Cordero tomó la palabra y, contrario al mensaje presidencial, le dio la 

razón a la activista: “las causas del feminicidio concretamente no son las mismas 

de un homicidio”. 

No conforme, la secretaria fue más allá y ante el Presidente revivió su propuesta 

para modificar el Artículo 116 Constitucional para tener una carrera ministerial, 

presupuesto, profesionalización y rendición de cuentas en las fiscalías del país. 

“Yo tengo una grave preocupación: las fiscalías no le rinden cuentas, como ya 

son autónomas, no rinden cuentas a ninguna instancia de gobierno”, puntualizó. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reformas contra las agresiones por género 

Jueves 26 noviembre 2020 / Roberto Garduño, Enrique Méndez, Andrea Becerril, Víctor 

Ballinas y Georgina Saldierna 

Al celebrarse ayer el Día Internacional para la Erradicación de la Violencia contra 

las Mujeres, la Cámara de Diputados aprobó un paquete de reformas en apoyo 

a este sector de la población, mientras el Senado suscribió con el Instituto 

Nacional de las Mujeres (Inmujeres) un convenio de colaboración para promover 

la perspectiva de género y la igualdad en el trabajo del Legislativo. 

A su vez, gobernadores panistas y de la Alianza Federalista se comprometieron 

a generar acciones que contribuyan a solucionar el problema de las agresiones 

contra el sector femenino, en tanto el presidente del Instituto Nacional Electoral 

(INE), Lorenzo Córdova, dijo que las autoridades comiciales –nacionales y 

locales– vigilarán que las campañas del próximo año sean espacios libres de 

discriminación y violencia. 

El presidente de la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, José Luis Vargas, ratificó el compromiso de la institución en la lucha 

de las mujeres; dijo que muestra de ello son sus fallos. 

En San Lázaro se aprobó un paquete de reformas para obligar a que las órdenes 

de protección en favor de mujeres y niñas víctimas de violencia se otorguen de 

oficio; para que la Secretaría de Educación Pública diseñe y aplique protocolos 

de prevención, atención y sanción en casos de acoso y hostigamiento sexual a 

estudiantes, además de definir que en la solicitud de medidas cautelares, el 

Ministerio Público deba manifestar las razones de género por las cuales la vida 

o integridad de las víctimas pueda encontrarse en riesgo. 

 

Igualdad salarial 

 

Nadine Gasman Zylbermann, presidenta del Inmujeres, destacó que la Ley para 

la Igualdad Salarial, los cambios que garanticen la salud sexual y reproductiva, 

así como el nuevo sistema de cuidados, son temas de la agenda legislativa 

fundamentales para avanzar en esta materia. 

Advirtió que la violencia contra las mujeres ocurre en todo el mundo, en todos 

los regímenes políticos, clases sociales, religiones y ámbitos, por eso es 

importante políticas públicas para contenerla. En tanto, senadoras de todos los 

partidos celebraron el Día Naranja y reiteraron su compromiso de trabajar por la 

igualdad sustantiva entre mujeres y hombres y por la garantía plena de los 

derechos humanos de las primeras. 

 
 
 
 
 



 

Desabasto de sedantes para pacientes 

entubados afecta a todo el sector salud: Zoé 

Robledo 

Jueves 26 noviembre 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

El desabasto de medicamentos de sedación para pacientes con Covid-19 que 

están intubados es un problema que afecta a todo el sector salud, aseguró Zoé 

Robledo, director del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Indicó que se 

están buscando soluciones; una de ellas es el análisis que realizan expertos 

sobre medicamentos que se pudieran utilizar como alternativas. 

Desde hace más de un mes, los médicos de diferentes hospitales reportaron las 

carencias de propofol y midazolam, productos que mantienen bajo sedación a 

los enfermos. Sobre el tema, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, reconoció en 

ese momento, que había ese problema y expresó que estaba en vías de 

resolverse. 

No obstante, el pasado martes 24, personal médico del Hospital General 

Regional número 1 (HGR 1) Carlos MacGregor Sánchez (Gabriel Mancera) 

entregó una carta al director, Arturo Hernández, en la que señalan las carencias 

que enfrentan a diario en el área Covid y a causa de las cuales su trabajo se 

complica todavía más. 

De por sí este es uno de los hospitales seleccionados para concentrar a los 

enfermos de coronavirus porque ahí se cuenta con más médicos especialistas e 

infraestructura para su atención. De acuerdo con el reporte de ayer, se 

encontraba con 90 por ciento de ocupación. 

 

Se encarece de repente por mayor demanda 

 

Sobre propofol, Robledo comentó que a pesar de la emergencia sanitaria, 

algunos proveedores se han regido por la ley de la oferta y demanda. Una de las 

empresas que le vende al IMSS anunció de repente que subiría el precio del 

producto. 

Hubo una negociación y el instituto logró que se respetara el precio pactado en 

el contrato vigente, pero sólo para la mitad de la cantidad acordada 

originalmente. 

El funcionario no dio mayores detalles y agregó que un problema adicional ha 

sido que otras instituciones y entidades federativas han aceptado pagar el 

sobreprecio. Eso ha colocado al IMSS en una situación de desventaja para 

negociar, indicó. 

En la misiva de los médicos del HGR 1, mencionan que también faltan 

medicamentos para analgesia y bloqueo neuromuscular, con los cuales se logra 



un adecuado acoplamiento del paciente crítico a la ventilación mecánica, dice la 

carta, cuya copia tiene La Jornada.  

Ayer el IMSS informó que entre los medicamentos que de manera temporal se 

pueden utilizar como sustitutos de analgésicos están: buprenorfina, tramadol, 

morfina y fentanilo. 

Para remplazar a los sedantes quedan dexmedetomidina, etomidato, ketamina y 

tiopental, mientras que como bloqueadores neuromusculares es posible recurrir 

a cistracurio, vecuronio y rocuronio. 

Sobre los hospitales seleccionados para concentrar a los enfermos de Covid-19, 

el director de Prestaciones Médicas, Víctor Hugo Borja, comentó que en el caso 

de la Ciudad de México, además del HGR 1, se cuenta con la Unidad Temporal 

del Autódromo Hermanos Rodríguez, los hospitales generales de zona (HGZ) 24 

Insurgentes, 1A de Venados y el Hospital de Infectología del Centro Médico 

Nacional La Raza. Éstos únicamente reciben enfermos de Covid-19 y ayer 

tuvieron una ocupación de 80 por ciento y más. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

SHCP publica en el DOF Ley de Ingresos para el 

2021 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Hacienda publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto 

por el cual se expide la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) para el ejercicio 

fiscal del 2021, en donde se plantea ingresos presupuestarios por un total de 6.2 

billones de pesos y de esta cantidad 56%, es decir 3.5 billones de pesos, será 

recaudación tributaria. 

Del monto de ingresos tributarios a obtener en el ejercicio fiscal 2021 se proyecta 

una recaudación federal participable de 3.5 billones de pesos, que servirá paran 

distribuir el gasto federalizado a los estados y municipios, a través de las 

participaciones y aportaciones. 

En el decreto se indica que para el año que entra los ingresos de Petróleos 

Mexicanos que se generen por un precio promedio anual de petróleo mexicano 

que se ubique entre 42.12 y 44.12 dólares por barril, deberán destinarse a 

mejorar su meta de balance financiero. 

Por su parte, el concepto de Impuestos Sobre la Producción, el Consumo y las 

Transacciones será de 1.4 billones de pesos. En el caso del Impuesto sobre la 

Renta (ISR) acumulará 1.9 billones de pesos. 

En el desglose se establece que el Impuesto al Valor Agregado acumulará 

978,946 millones de pesos, el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS) será de 510,702 millones de pesos y el gravamen a Bebidas alcohólicas 

será de 15,677 millones de pesos. 

En el caso de las plataformas digitales, el cambio que se dio en la LIF fue en la 

tasa de retención en el ISR. 

Luego de una larga discusión y votación, la LIF se aprobó hace un mes tanto por 

la Cámara de Diputados como por el Senado de la República. 

En la LIF del 2020 se estimaron ingresos por 6.1 billones de pesos y bajo el 

concepto de carga tributaria 3.5 billones. El ISR por 1.8 billones, en tanto por IVA  

poco más de un billón. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ve Banxico un entorno económico incierto y 

complejo 

 

Jueves 26 noviembre 2020 / Rubén Rivera 

El Banco de México ajustó sus pronósticos económicos para el país y prevé un 

crecimiento de 3.3 por ciento para 2021, pero advirtió que persiste un alto grado 

de incertidumbre sobre la evolución a futuro, tanto nacional como global. 

Lo anterior, dijo, se refleja en la amplitud del intervalo de crecimiento esperado 

para el próximo año, que pasó de 1.3 a 5.6 por ciento de la proyección anterior, 

a uno de 0.6 a 5.3 por ciento. 

Alejandro Díaz de León, gobernador de Banxico, señaló que después de una 

severa contracción en el segundo trimestre, en el tercero comenzó una 

recuperación, principalmente ante la reapertura de diversas actividades 

productivas. 

“No obstante persiste una elevada incertidumbre sobre el ritmo de la 

recuperación en los próximos trimestres”, indicó durante la presentación del 

informe trimestral correspondiente a julio-septiembre. 

Las actualizaciones sustituyen los tres escenarios anteriores, que exponían una 

recuperación en ‘V’, ‘V’ profunda y ‘U’ profunda. Ahora contempla un escenario 

central, en el que se prevé una caída de 8.9 por ciento para 2020 y tras un avance 

de 3.3 por ciento en 2021, el PIB se moderaría a 2.6 por ciento para 2022. 

Díaz de León añadió que este contexto representa retos significativos para la 

economía mexicana, el mercado laboral y para el sistema financiero. 

Señaló que la Junta de Gobierno tomará las acciones necesarias con base en la 

información adicional, a fin de que la tasa de referencia sea congruente con la 



convergencia ordenada y sostenida de la inflación general a la meta en el plazo 

en el que opera la política monetaria. 

El banco central señaló que los riesgos para la economía se encuentran 

sesgados a la baja debido al entorno de incertidumbre a nivel global por la 

evolución de la pandemia de COVID-19. 

Identificó varios riesgos para la actividad productiva: que se prolonguen las 

medidas de distanciamiento social o que se retomen medidas más estrictas, 

tanto a nivel nacional como global, lo cual ocasionaría una mayor afectación a la 

actividad económica. 

También, que se observen episodios adicionales de volatilidad en los mercados 

financieros, que las medidas de apoyo a nivel nacional o internacional sean 

insuficientes y que las secuelas causadas por la pandemia sean más 

permanentes. 

Además se mencionó que haya reducciones en la calificación de la deuda 

soberana y en la de Pemex, y que persista un entorno de incertidumbre interna, 

la cual ha afectado la inversión. “Si la inversión no mejora mucho, no creceremos 

rápidamente”, dijo Díaz de León. 

Entre los factores que podrían incidir favorablemente sobre el ritmo de la 

economía es que la pandemia se disipe en el corto plazo, como resultado de la 

introducción de una vacuna efectiva y que la entrada en vigor del T-MEC propicie 

una inversión mayor a la prevista. 

 

Mejora pronóstico de empleo 

 

La autoridad monetaria mejoró los pronósticos para el empleo formal, y de una 

pérdida esperada de un millón cien mil a 750 mil para 2020, ahora prevé que la 

caída será en un rango de 850 a 700 mil. 

La expectativa de recuperación para 2020 se elevó de un rango de 100 a 450 mil 

plazas, a uno de 150 mil a 500 mil, y para 2022 prevé que se generarán de 300 

a 500 mil puestos de trabajo. 

Para la inflación se estima en 3.6 por ciento al cierre de este año, y moderará su 

tendencia a 3.3 por ciento para el cuarto trimestre de 2021 y a 3.1 por ciento para 

2022. 

 

Proyecto de Ley 

 

Cuestionado sobre un proyecto de Ley presentado en el Senado para facilitar el 

flujo de divisas en los bancos, el gobernador del Banxico apuntó que ésta debe 

minimizar el riesgo de que fondos de procedencia ilícita se cuelen al sistema. 

“Banxico está listo para trabajar con los legisladores para encontrar las mejores 

alternativas para fortalecer el procesamiento de divisas”, dijo y consideró que el 

mecanismo tiene que ser robusto y debe minimizar el riesgo de que recursos de 

origen ilegal ingresen al sistema financiero. 

 
 
 
 



 

UIF investiga a Videgaray por corrupción 

 

Jueves 26 noviembre 2020 / Eduardo Ortega 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, dio a 

conocer que el exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray, es investigado por 

posible corrupción. 

El funcionario, entrevistado en el Senado, dio a conocer que la indagación inició 

desde que el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, dio a conocer el documento 

de denuncia. 

Señaló que la UIF ha presentado dos denuncias en contra de Rosario Robles, 

Ramón Sosamontes y Emilio Zebadúa por presuntos desvíos de recursos 

relacionados con lo que se conoce como la Estafa Maestra. 

Santiago Nieto acudió a la sede del Senado, donde se reunió con Ricardo 

Monreal y con Miguel Ángel Mancera. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Otorgan herramientas a mujeres para reducir 

violencia de género 

Miércoles 26 noviembre 2020 / Patricia Romo 

Con el objetivo de otorgar herramientas a las mujeres para que logren su 

independencia económica y reducir la violencia de género, el Consejo 

Coordinador de Mujeres Empresarias (CCME) estableció una alianza con la firma 

Ernst&Young para comenzar en Jalisco un programa piloto de capacitación. 

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la 

Mujer, la empresa de consultoría inició la capacitación en temas como 

perspectiva de género dentro de las organizaciones, así como mentorías a las 

empresarias y emprendedoras para que puedan seguir creciendo su negocio. 

“Uno, es el tema de perspectiva de género dentro de las organizaciones; es decir, 

mujeres que pertenezcan a empresas de cualquier tamaño, tanto microempresas 

como grandes empresas, para que puedan emprender acciones de perspectiva 

de género”, dijo a El Economista, la presidenta del CCME, Sofía Pérez Gasque 

Muslera. La segunda acción a realizarse como parte de esta alianza con la firma 

consultora es un ciclo de mentorías para mujeres empresarias, quienes 

accederán a un coaching especializado en temas empresariales para seguir 

creciendo su negocio. 

“Vamos a perfilar un 20% microempresas, un 20% de empresas grandes y el otro 

60% de empresas en consolidación. Esas mujeres que tienen dos o tres años y 

que la pandemia les vino a cambiar el modelo de negocio”, subrayó Pérez 

Gasque. 

Indicó que se trata de un programa piloto que arrancó en Jalisco con mentorías 

especializadas a aproximadamente 50 mujeres, que serán impartidas por los 

socios a nivel internacional de esta firma. Posteriormente, se capacitará a las 

propias empresarias, emprendedoras y altas ejecutivas que pertenecen al CCME 

para que éstas puedan ser mentoras y generar así una cadena de valor. 

La presidenta del organismo, destacó que el 74.1% de las mujeres en Jalisco ha 

sufrido algún tipo de violencia, psicológica, económica o física. 

“Y justamente, dentro del desarrollo económico, al darles las herramientas y el 

poder de la independencia económica a las mujeres, es donde evitamos un 90% 

esta violencia psicológica que existe”. 

 

Fortaleza 

 

La dirigente del sector precisó que, adicionalmente, a través del programa 

“Fortaleza”, el CCME busca dotar a empresarias y emprendedoras de 

herramientas financieras con perspectiva de género. 

Al momento, el organismo ha otorgado más de 20 millones de pesos a través de 

este programa que es 100% capital privado, y solo durante la pandemia, ha 



capacitado a más de 500 en herramientas de emprendimiento y técnicas 

laborales. 

“Fortaleza justamente es para el empoderamiento económico y empoderamiento 

personal; uno para las que quieren emprender y el otro, para las que colaboran 

en una empresa y quieren tener herramientas para poder crecer en el perfil 

profesional o en su carrera”, puntualizó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fiscalía de la CDMX cita a feministas; 'es para 

intimidar', acusan colectivas 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Redacción 

Colectivas y mujeres activistas han denunciado que 13 feministas de distinas 

agrupaciones han sido citadas por la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 

de México, y acusan que se quiere intimidar a la comunidad. 

La Okupa Bloque Negro, colectiva que se encuentra en la toma de las 

instalaciones de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) del 

centro de la capital, hicieron un llamado el martes a un cacerolazo y tendedero 

de denuncias para acompañar a las compañeras citadas. 

"Hoy están aquí muchas jóvenes acusadas de crímenes que no cometieron (...) 

Pero ellas desde hace mucho no estaban libres ni seguras, recibían 

hostigamiento policiaco cada vez más personalizado, amenazas anónimas, 

agresiones físicas directas en marchas y protestas, las han seguido al salir de 

casa y al regresar", indicó la colectiva Negras Como La Obsidiana en un 

comunicado el martes, previo al Cacerolazo. 

La abogada de las feministas citadas, Gloria Méndez, expuso que las 

compañeras son inocentes y que fueron acusadas arbitrariamente. 

La lucha feminista está siendo criminalizada, puntualizó la defensora. 

"Tal parece que a la Fiscalía le basta con que compartas una convocatoria de 

sororidad y de movilizaciones feministas para considerarte una persona violenta 

que merece ser investigada por la comisión de delitos. En realidad, no hay ningún 

señalamiento que fortalezca estas acusaciones, salvo declaraciones de las 



Policías de Investigación, que son quienes inician estas carpetas", apuntó en un 

video publicado por Brigada Marabunta y compartida por el Bloque Negro. 

A más de 10 mujeres se les inventaron los delitos de robo con violencia, robo a 

negocios con violencia y lesiones, indicó la abogada. 

La abogada también comentó que los únicos elementos que tiene la Fiscalía 

fueron tomados de un perfil falso de Facebook en el que fueron expuestos los 

nombres y direcciones de las mujeres. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Pide Landau a México sumarse a iniciativa contra 

tecnología china 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Gabriel Xantomila 

El embajador de Estados Unidos en México, Christopher Landau, invitó al 

Gobierno mexicano a sumarse al programa Red Limpia, promovido por el 

presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y que busca evitar el uso de 

tecnología china en el desarrollo de la red 5G, particularmente la que pertenece 

a Huawei. 

“Hacemos un llamado al Gobierno de México y la industria mexicana de 

telecomunicaciones, a que se unan a este movimiento creciente para asegurar 

la información’’, dijo el diplomático durante el foro “México 5G. Innovación y 

bienestar”. 

La iniciativa Red Limpia es promovida por el presidente de los Estados Unidos, 

Donald Trump. 

En las últimas semanas, el subsecretario de Estado para Crecimiento 

Económico, Energía y Medioambiente de EU, Keith Krach, viajó a una decena 

de países “para reunir a naciones y empresas que valoren la libertad en la Red 

Limpia, un grupo que se compromete a utilizar sólo proveedores de confianza en 

sus redes 5G”, publicó el lunes el Departamento de Estado de EU en su cuenta 

de Twitter. 

De acuerdo con la dependencia, esta iniciativa “es un esfuerzo integral para 

enfrentar la amenaza a largo plazo para la privacidad de la información, la 



seguridad nacional y los derechos humanos de actores autoritarios malignos 

como el Partido Comunista de China”. 

En este sentido, Landau aseguró en el foro que el programa Red Limpia juega 

un papel clave para asegurar la infraestructura 5G en México, así como para 

salvaguardar la privacidad de sus empresas y la seguridad nacional del país. 

“Confiamos en que México tomará la decisión 5G correcta para sus ciudadanos, 

empresas y, en última instancia, para su propia seguridad nacional”. 

El Gobierno de Estados Unidos asevera que la administración china, a través de 

empresas como Huawei o ZTE, utiliza las redes de telecomunicaciones para 

espiar a los ciudadanos y los gobiernos de otros países. 

“Confiamos en que México tomará la decisión 5G correcta para sus ciudadanos” 

Christopher Landau / Embajador de EU en México 

“La expansión en los Estados Unidos de aplicaciones móviles desarrolladas por 

compañías de la República Popular China y de su propiedad, amenaza la 

seguridad nacional, la política exterior y la economía de Estados Unidos”, dijo 

Donald Trump el 6 de agosto. 

Ese mismo día, la Casa Blanca también inició una ofensiva contra la aplicación 

de videos cortos TikTok, propiedad de la empresa ByteDance, para bloquear su 

uso en Estados Unidos. Sin embargo, hasta el momento la administración Trump 

no ha tenido éxito. 

El pasado 30 de octubre, el Poder Judicial de Estados Unidos suspendió por 30 

días la determinación de prohibir las actualizaciones de TikTok en ese país, que 

entrarían en vigor el 12 de noviembre. 

En México, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes es dueña del 

espectro que sirve para la red 5G, sin que a la fecha se haya licitado. 

 

Aceptación global 

 

Hasta el momento, 53 países se han sumado al programa Red Limpia. El 

domingo pasado, el secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, 

informó que Brasil, Ecuador y la República Dominicana se adhirieron a la 

iniciativa. 

“Tres países más son ahora miembros de la Red Limpia: Brasil, Ecuador y la 

República Dominicana. 53 países limpios, 180 empresas de telecomunicaciones 

limpias y docenas de empresas líderes -representando más de dos terceras 

partes del PIB mundial- se han añadido a la marea hacia una 5G confiable. 

Muchas más en camino”, señaló el funcionario en su cuenta de Twitter luego de 

que la República Dominicana se sumara el 17 de noviembre a la iniciativa. 

La noticia no fue bien recibida por la embajada china en ese país, que al día 

siguiente acusó al funcionario del Departamento de Estado y a la Casa Blanca 

de promover una “guerra fría tecnológica”. Una respuesta igual de dura dio a 

Brasil. 

 

Huawei responde 

 

Sobre la invitación que hizo el embajador de Estados Unidos a México para 

sumarse al programa Red Limpia, Huawei respondió a este diario que en más 



de 20 años de operación en el país no ha tenido ningún incidente de seguridad 

relevante. 

“En Huawei somos respetuosos de las instituciones regulatorias y de la 

autonomía de los países. Durante nuestros 20 años de operación en México, así 

como durante más de tres décadas en más de 170 países y regiones de todo el 

mundo, hemos mantenido un historial probado de cero incidentes de seguridad 

relevantes”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump debilita leyes ambientales y laborales 

como regalo de despedida 

 

Jueves 26 noviembre 2020 / David Brooks 

Nueva York. - El presidente electo Joe Biden ha asumido el papel central en el 

escenario político nacional mientras Donald Trump se esconde en su Casa 

Blanca, de la cual sólo ha salido para jugar golf desde que perdió la elección 

(aunque ayer indultó a un cómplice que mintió a las autoridades federales), en 

un país donde, por la inacción del magnate, la pandemia ha regresado a niveles 

sin precedente de contagios y muertes y en el cual cada día hay más hambre. 

En su mensaje de Día de Acción de Gracias, que se festeja este jueves, Biden 

buscó proyectarse como el adulto que llegó para rescatar al país con su 

consigna: Estados Unidos está de regreso. Enfatizó la urgencia de la unidad 

subrayando que la prioridad es combatir la pandemia. “Necesitamos recordar 

que estamos en guerra contra el virus… no entre nosotros”, dijo, y aseguró que 

Estados Unidos no va ha perder esta guerra. No se rindan a la fatiga. 

En contraste con el mensaje de Trump cuestionando la legitimidad del proceso 

electoral, Biden declaró ayer: en Estados Unidos tenemos elecciones plenas, 

imparciales y libres, y después honramos los resultados. 

Trump sigue sin salir de la casa presidencial, trinchera desde donde envía 

ráfagas de tuits con el mismo tema del supuesto gran fraude del cual es víctima 

y del cual no hay evidencia. A veces sus mensajes son muy breves, como uno 

de ayer que sólo decía: ¡Elección amañada! 



“Trump ahora es estrella de su propio reality show, que aparentemente le importa 

a cada vez menos gente. El mundo ha cambiado de canal y él sigue hablando”, 

resume Politico. 

Pero su gobierno está acelerando su esfuerzo por debilitar normas y 

protecciones laborales y ambientales antes del 20 de enero, como parte de su 

regalo de despedida. Entre las medidas que busca promover están aflojar 

regulaciones sobre contaminantes, reglas de trabajo en rastros y protecciones al 

consumidor. También hay otras medidas aún más escalofriantes que se están 

promoviendo, como reanudar el uso de electrocuciones y el fusilamiento en 

ejecuciones federales (algo que si es aprobado podría utilizarse de inmediato 

con cinco ejecuciones federales ya programadas antes del 20 de enero), reporta 

ProPublica. 

Algunas de las nuevas regulaciones que se desea implementar son parte de la 

política antimigrante de este gobierno e incluyen más obs-táculos para 

solicitantes de asilo; este gobierno ha promovido más de 400 cambios en reglas 

y regulaciones para migración, varias por orden ejecutiva o cambios 

administrativos para implementar la política antimigrante más extrema en 

décadas. 

 

Transición a todo vapor 

 

Al mismo tiempo, el proceso de transición procede a todo vapor, ahora que es 

oficial, aun sin el tradicional reconocimiento del triunfador por el perdedor, algo 

que posiblemente no ocurrirá. Sin embargo, los equipos encargados de la 

transición continúan sus reuniones con la amplia gama de agencias federales en 

preparación para el traslado formal del Poder Ejecutivo el 20 de enero, con o sin 

la presencia de Trump. 

No sentimos que sea necesario que el presidente electo Biden hable con Trump, 

comentó la subdirectora de la campaña del demócrata a reporteros. Agregó: La 

elección ya se acabó. Virtualmente todos en la Tierra han aceptado la verdad, 

con excepción del presidente Trump y Rudy Giuliani. 

Ayer el mandatario de China, Xi Jinping, expresó sus felicitaciones al presidente 

electo, uno de los pocos gobiernos que aún no lo había hecho (aunque la 

cancillería china lo hizo la semana pasada). 

Mientras, la pandemia –tal vez el principal factor que hundió la relección de 

Trump por su manejo irresponsable– marcó un nuevo récord nacional al superar 

2 millones de nuevos casos en las últimas dos semanas. 

Y justo en la temporada cuando se festeja la primera cosecha y se expresa 

gratitud por la prosperidad con una cena abundante el Día de Acción de Gracias, 

el hambre en Estados Unidos se ha incrementado a su nivel más alto desde el 

comienzo de la pandemia a principios de año, y tal vez ha llegado a su mayor 

nivel desde 1998, reporta el Washington Post. Uno de cada ocho estadunidenses 

reportaron que frecuentemente no tienen suficiente que comer en la última 

semana; o sea 26 millones de adultos, y más de uno de cada seis adultos dicen 

eso en hogares con niños. 

Más aún, según el Buró del Censo de Estados Unidos y analistas del Center on 

Budget and Policy Priorities, 44 por ciento de los hogares con niños están muy 



confiados en que tendrán suficiente dinero para comprar el alimento que 

necesitarán en el próximo mes. La inseguridad alimentaria se duplicó desde el 

año pasado como consecuencia de la crisis económica, y sus efectos se han 

visto por caridades por todo el país, desde Dallas a Chicago, de Nueva York a 

Ohio y algunos calculan que unos 54 millones podrían sufrir hambre este año, 

incluyendo uno de cada cuatro niños. 

Pero después de hacer el tradicional indulto de un pavo el martes, parte de la 

tradición anual de la Casa Blanca para el Día de Acción de Gracias, ayer el 

presidente otorgó un indulto presidencial al general Michael Flynn, su primer 

asesor de Seguridad Nacional, que en dos ocasiones se declaró culpable de 

mentir a la FBI en torno a sus conversaciones con un embajador ruso. 

Flynn fue el único funcionario de la Casa Blanca en ser condenado penalmente 

como parte de la investigación sobre colusión de la campaña de Trump con el 

gobierno ruso en 2016 que encabezó Robert Mueller. Trump ha descalificado 

esa investigación como políticamente motivada. El magnate ya había conmutado 

las sentencias de otros involucrados, como su amigo Roger Stone. Críticos, 

incluyendo diputados demócratas que encabezaron su impeachment, 

denunciaron que el indulto es un abuso de poder. 

No será el último. Se espera que Trump anuncie una larga lista de indultos desde 

ahora y hasta el último día de su presidencia, y no se descarta que él mismo esté 

incluido. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La conciliación y mediación, medios alternativos 

efectivos de solución a controversias en el 

campo 

 

En representación del Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios, el director general 

de Conciliación y Servicios Periciales, Luis Jiménez Guzmán, participa en el XXII 

Congreso Nacional de Derecho Agrario en México 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Procuraduría Agraria 

La atención y solución efectiva a las controversias agrarias en el medio rural, 

mediante la conciliación de intereses entre las partes en conflicto y la mediación, 

constituyen tareas prioritarias dentro de la política agraria que en el proyecto de 

Nación impulsa el Gobierno de México, para contribuir a lograr una justicia pronta 

y expedita en favor de los sujetos de derecho. 

Así lo manifestó el Director General de Conciliación y Servicios Periciales de la 

Procuraduría Agraria, Luis Jiménez Guzmán, durante su participación, en 

representación del Titular la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, en XXII 

Congreso Nacional de Derecho Agrario en México y V Internacional, que se 

desarrolla mediante videoconferencia del 23 al 26 de noviembre de 2020. 

En el evento, organizado por la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), a través de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, con el concurso 

de la División de Ciencias Jurídicas, de la Facultad de Derecho; instituciones del 

Sector Agrario y de educación superior, así como comisiones legislativas del 

Congreso de la Unión, Jiménez Guzmán profundizó acerca de los Medios 

Alternativos para la Solución de Controversias. 

En su conferencia magistral, vinculada a la temática “El Derecho Agrario frente 

a la Pandemia”, el funcionario destacó que desde sus orígenes, en 1992, la 

Procuraduría Agraria ha tenido como tarea fundamental, por mandato de ley, la 



Procuración de Justicia Agraria, para dirimir, a través de la representación legal, 

conflictos relacionados con la posesión de las tierras de propiedad social. 

También, puntualizó, se ofrece la conciliación y la mediación, como medios 

alternativos de solución a conflictos en materia agraria, que permiten cambiar el 

paradigma de la justicia, propician una participación activa de la población para 

relacionarse entre sí, además de que contribuyen a reducir las altas cargas de 

trabajo de los organismos jurisdiccionales, y garantizan acuerdos entre las partes 

en términos de equidad, proporcionalidad y justicia. 

Al respecto, dio a conocer que dentro de las acciones efectivas de conciliación, 

vía preferente que desarrolla la Institución, se atendieron entre 5 y 9 mil acciones 

de este indicador en los últimos tres años, en tanto que en el presente año, las 

representaciones estatales y residencias, que conforman la estructura territorial, 

han logrado 646 convenios conciliatorios, contribuyendo así a preservar el orden, 

gobernabilidad y paz social en el medio rural. 

Para tal efecto, y a fin de preservar su territorio, resaltó Jiménez Guzmán, la 

dirección general a su cargo también impulsa acciones de conciliación, en un 

trabajo de coordinación con las diferentes áreas sustantivas: Jurídica; 

Organización Agraria, y de Ordenamiento Territorial para recuperar la tierra de 

propiedad social que les ha sido despojada a los núcleos agrarios. 

En este contexto, destacó la importancia del nuevo Reglamento Interior, así 

como el Programa Institucional 2020-2024 de la Procuraduría Agraria, 

publicados en el Diario Oficial de la Federación los días 21 de septiembre y 3 de 

noviembre del presente año, respectivamente, toda vez que en estos 

ordenamientos se establecen las políticas, estrategias y acciones para garantizar 

una justicia agraria en favor de los sujetos agrarios. 

Con esta nueva visión y de conformidad con las directrices marcadas en el Plan 

Nacional de Desarrollo 2019-2024, la Procuraduría Agraria definió como objetivo 

prioritario: Fortalecer la integración de medios alternativos como la conciliación 

y el respeto a la propiedad social para dar solución a los conflictos agrarios, 

respetando siempre la cultura, los usos y costumbres de los pueblos originarios, 

así como para preservar la paz social y fomentar la justicia agraria. 

Aunado a lo anterior, concluyó, el titular de la Procuraduría Agraria, Luis 

Hernández Palacios Mirón, está trabajando actualmente con legisladores de la 

Comisión de Reforma Agraria del Senado de la República para promover 

adecuaciones a la normatividad agraria a fin de introducir el mecanismo de la 

mediación, como medio alternativo de solución de controversias, dentro del 

Reglamento Interno y el Manual Único de Procedimientos Sustantivos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Protestan para exigir regulación de 70 colonias 

en Cancún 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Ariadna Lira 

Quintana Roo, Cancún. - Un grupo de colonos pertenecientes a más de 70 

asentamientos irregulares, como Valle Verde y El Milagro, protestó este día en 

las instalaciones de la Secretaría Técnica del Ayuntamiento, en Plaza Centro de 

la avenida Nader. 

Los inconformes exigieron a las autoridades autorizar usos de suelo domiciliario 

y no solamente del tipo comercial, debido a que están teniendo un sinnúmero de 

problemas, principalmente para construir e introducir servicios. 

“No existe un uso de suelo para casa habitación no hay, para comercio sí, pero 

para casa habitación no hay uso de suelo. Eso apenas lo acaban de hacer, 

tendrá como dos meses, y nosotros como habitantes de colonias irregulares nos 

afecta en nuestra obras que estamos haciendo, no nos está permitiendo por CFE 

construir”, manifestó una mujer proveniente de El Milagro. 

Por su parte, Hugo Alday Nieto, titular de dicha dependencia, explicó que lo que 

ocurre es que ahora se exige a los colonos acreditar su propiedad; ello, a raíz de 

una falsificación de documentos de hace un año, por parte de un grupo que se 

hizo pasar por un organismo municipal para obtener conexión eléctrica. 



“Le dicen ellos uso de suelo, pero se trata de que acrediten su propiedad”, aclaró 

el funcionario. 

Sin embargo, dijo que debido a que hay muchas colonias irregulares que no 

cuentan con ese documento, se reunirán con la nueva mesa directiva del Ejido 

Alfredo V. Bonfil para definir la manera más óptima de resolver las problemáticas 

y avanzar en el desarrollo. 

Espera este viernes tener respuesta del Ejido, además de ver quiénes cuentan 

ya con cesión de derechos, para titular cuanto antes, para evitar problemas a 

futuro. También deben realizarse las asambleas para entregar a donación las 

calles y áreas públicas, para así poder municipalizar estas colonias. 

Aceptó que ha habido retrasos en el tema, pero esto es debido a que el Ejido 

Alfredo V. Bonfil estuvo acéfalo muchos meses. Complica la situación además el 

que muchos asentamientos tienen títulos que derivan de una cesión de derechos 

que fue revocada por la Procuraduría Agraria. 

“La instrucción de la presidenta municipal, Mara Lezama, es atender este 

problema de raíz, de lo contrario nunca se va a acabar”, comentó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Habitantes de colonia irregular solicitan apoyo 

de las autoridades municipales 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo. - Alrededor de 80 habitantes de la colonia irregular ‘Valle verde’ 

se dieron cita en la Secretaría Técnica del Ayuntamiento con la finalidad de ser 

‘escuchados respecto a sus demandas por la tenencia de sus predios’ y la 

dotación de servicios públicos como la energía eléctrica. 

El secretario técnico, Hugo Alday escuchó a los ciudadanos, explicando y 

orientando a los representantes de la colonia sobre el proceso legal que se debe 

seguir para la obtención de sus necesidades. 

Asimismo explicó que estuvo ‘detenido el proceso toda vez que la colonia 

pertenece al ejido Alfredo V. Bonfil’ y este no contaba con un comisario ejidal 

desde junio pasado y que hasta ayer se eligió al nuevo comisario de esa 

demarcación. 

Durante la reunión con los habitantes Hugo Alday acordó vía telefónica con 

Reyes de la Rosa nuevo comisario ejidal, con representantes de la Procuraduría 

Agraria y con el Fiscal General del Estado una reunión para el día viernes a las 



10:00 am en la casa ejidal de Alfredo V. Bonfil con el objetivo de dar atención, 

resolver este añejo ‘conflicto y mantener la tranquilidad de las familias’. 

 

Realizar gestiones necesarias 

 

El compromiso de esta administración es velar por las familias de todo el 

municipio y realizar las gestiones necesarias para dar una respuesta clara, 

precisa y efectiva de una vez por todas a este problema que lleva más de 20 

años dándose en el Municipio, puntualizó Alday Nieto. 

La Secretaría técnica desde el inicio de la administración de Mara Lezama ‘ha 

buscado tender los puentes necesarios para que no continúen este tipo de 

irregularidades, que en su mayoría atentan contra la economía de la gente’. 

De esta manera, ‘logrando clausurar cerca de 15 mil lotes, por un lado para que 

no se defraude más gente’ y por el otro apoyando a las familias que tienen años 

buscando certeza jurídica como la colonia Fidel Velazquez que ya dio sus 

primeros pasos para lograr su regularización. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Solicitan apoyo, habitantes de Valle Verde al 

municipio 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Redacción 

Quintana Roo, Cancún. -  Alrededor de 80 habitantes de la colonia irregular Valle 

Verde acudieron a la Secretaría Técnica del Ayuntamiento de Benito Juárez, la 

tarde de hoy, para presentar sus demandas por la tenencia de sus predios, así 

como la dotación de servicios públicos como la energía eléctrica. 

Hugo Alday Nieto, secretario técnico, escuchó a los representantes de la colonia, 

a quienes les explicó y orientó sobre el proceso legal que se debe seguir para la 

obtención de sus necesidades. 

Explicó que estuvo detenido el proceso porque la colonia pertenece al ejido de 

Alfredo V. Bonfil y éste no contaba con un comisario ejidal desde junio pasado y 

que hasta ayer se eligió al nuevo comisario de esa demarcación. 

Alday Nieto acordó vía telefónica con Reyes de la Rosa, el nuevo comisario 

ejidal; con representantes de la Procuraduría Agraria y con el Fiscal General del 

Estado una reunión para el día viernes a las 10 de la mañana, en la Casa Ejidal 

de Alfredo V. Bonfil con el objetivo de dar atención, resolver este añejo conflicto 

y mantener la tranquilidad de las familias. 

El compromiso de esta administración es velar por las familias de todo el 

municipio y realizar las gestiones necesarias para dar una respuesta clara, 

precisa y efectiva de una vez por todas a este problema que lleva más de 20 

años dándose en el Municipio, puntualizó Alday Nieto. 

La Secretaría Técnica desde el inicio de la administración de la presidente 

municipal, Mara Lezama, ha buscado tender puentes necesarios para impedir 

este tipo de irregularidades, que en su mayoría atentan contra la economía de la 



gente -dijo Alday Nieto- logrando clausurar cerca de 15 mil lotes para que no sea 

defraudada más gente y apoyando a las familias que tienen años buscando 

certeza jurídica, como la colonia Fidel Velázquez que ya dio sus primeros pasos 

para lograr su regularización. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Protestan para exigir regulación de 70 colonias 

en Cancún 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Pedro Canché 

Quintana Roo. - Un grupo de colonos pertenecientes a más de 70 asentamientos 

irregulares, como Valle Verde y El Milagro, protestó este día en las instalaciones 

de la Secretaría Técnica del Ayuntamiento, en Plaza Centro de la avenida Nader. 

Los inconformes exigieron a las autoridades autorizar usos de suelo domiciliario 

y no solamente del tipo comercial, debido a que están teniendo un sinnúmero de 

problemas, principalmente para construir e introducir servicios. 

“No existe un uso de suelo para casa habitación no hay, para comercio sí, pero 

para casa habitación no hay uso de suelo. Eso apenas lo acaban de hacer, 

tendrá como dos meses, y nosotros como habitantes de colonias irregulares nos 

afecta en nuestra obras que estamos haciendo, no nos está permitiendo por CFE 

construir”, manifestó una mujer proveniente de El Milagro. 

Por su parte, Hugo Alday Nieto, titular de dicha dependencia, explicó que lo que 

ocurre es que ahora se exige a los colonos acreditar su propiedad; ello, a raíz de 

una falsificación de documentos de hace un año, por parte de un grupo que se 

hizo pasar por un organismo municipal para obtener conexión eléctrica. 

“Le dicen ellos uso de suelo, pero se trata de que acrediten su propiedad”, aclaró 

el funcionario. 



Sin embargo, dijo que debido a que hay muchas colonias irregulares que no 

cuentan con ese documento, se reunirán con la nueva mesa directiva del Ejido 

Alfredo V. Bonfil para definir la manera más óptima de resolver las problemáticas 

y avanzar en el desarrollo. 

Espera este viernes tener respuesta del Ejido, además de ver quiénes cuentan 

ya con cesión de derechos, para titular cuanto antes, para evitar problemas a 

futuro. También deben realizarse las asambleas para entregar a donación las 

calles y áreas públicas, para así poder municipalizar estas colonias. 

Aceptó que ha habido retrasos en el tema, pero esto es debido a que el Ejido 

Alfredo V. Bonfil estuvo acéfalo muchos meses. Complica la situación además el 

que muchos asentamientos tienen títulos que derivan de una cesión de derechos 

que fue revocada por la Procuraduría Agraria. 

“La instrucción de la presidenta municipal, Mara Lezama, es atender este 

problema de raíz, de lo contrario nunca se va a acabar”, comentó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La gobernabilidad será el legado de esta 

administración: Florencio Salazar 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Redacción 

Guerrero. - El secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, acudió 

ante los representantes de la 62 Legislatura para presentar la glosa de 

actividades en marco del Quinto Informe del Gobernador, Héctor Astudillo Flores, 

destacando que el Gobierno del Estado, será respetuoso de la participación de 

partidos, candidatos y ciudadanos, otorgando las garantías necesarias para el 

funcionamiento eficaz de los órganos electorales, el desempeño de los medios 

de comunicación y de las instituciones académicas y de la sociedad civil 

interesadas en observar el desarrollo del proceso electoral. 

En ese sentido destacó, “que la gobernabilidad será el legado de esta 

administración por la atención adecuada y oportuna a conflictos políticos, 

agrarios, religiosos y sociales”. 

“El ejecutivo estatal ha impulsado a la gobernabilidad en el Estado apoyado en 

cinco ejes: El Fortalecimiento del Estado de Derecho en un marco de respeto y 

protección de los Derechos Humanos; La eficaz coordinación con los tres 

órdenes de gobierno en materia de seguridad y el fortalecimiento de los cuerpos 

policiales, así como de las medidas emergentes para la contención de la 

epidemia y la atención a personas contagiadas; El fomento de la actividad 



turística y de otras actividades económicas; La constante movilidad del Ejecutivo 

del Estado para acudir al lugar donde se presentan los problemas, escuchar las 

demandas y atender con soluciones; Y el diálogo con las diferentes fuerzas 

políticas, sociales y económicas de la entidad con el propósito de establecer 

acuerdos y propiciar la necesaria concordia para el bien de todos los 

guerrerenses”. 

Sobre el mismo punto precisó: “Durante el presente año se han tenido mil 320 

manifestaciones, principalmente en Acapulco y Chilpancingo, cuyas mayores 

demandas fueron educativas y sociales. La atención a las demandas del 59% de 

estas movilizaciones fueron competencia del Gobierno del Estado, las de índole 

federal 21% y del ámbito municipal 20%. 

“Las Mesas de Coordinación para la Reconstrucción de la Paz encabezadas 

diariamente por el Gobernador, han sido instrumentos fundamentales y han 

fortalecido la colaboración entre los distintos ámbitos de gobierno en favor de la 

seguridad de los guerrerenses y hoy es un estado más seguro que al inicio de 

esta administración”. 

Al referirse al tema de Asuntos Agrarios, informó que en Guerrero prevalecen 

disputas ancestrales por la tierra que no se han podido resolver y el Gobierno 

del Estado ha coadyuvado con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano, así como con la Procuraduría Agraria, a fin de contener dicha 

conflictividad. Actualmente prevalecen en la entidad 50 conflictos colectivos, de 

los cuales 15 son de alto riesgo. 

Salazar Adame, informó que este año se suscitaron diez conflictos religiosos, en 

los cuales se contribuyó a su resolución pacífica mediante la conciliación y el 

diálogo con los actores de fe, el Consejo Interreligioso y la coordinación con los 

tres órdenes de gobierno. Nueve de estos conflictos fueron causados por 

intolerancia religiosa y el de Temalacatzingo por conflicto de la iglesia con 

autoridades comunitarias. 

El responsable de la política interior del estado, resaltó que “se presentaron a 

este Honorable Congreso siete iniciativas, entre ellas cinco decretos de reforma: 

Ley Orgánica del Municipio Libre; Código Penal para el Estado; Ley 553 de 

Acceso de las Mujeres a una Vida libre de Violencia; Ley Orgánica de la Fiscalía 

General; Código Civil 358 y a la Ley 495 del Registro Civil. 

Resaltó que ante la emergencia sanitaria del Covid-19 se emitieron 25 acuerdos, 

cuatro comunicados y tres decretos para preservar la vida y la salud de las 

personas, así como para proteger el empleo y la economía. 

“Para la protección de periodistas y personas defensoras de Derechos Humanos, 

en 2017 creamos la Unidad Estatal la cual ha trabajado en dos vertientes: Del 

Mecanismo Nacional se recibieron 13 casos; por su parte, la Unidad Estatal 

atendió 19 y cuatro medidas cautelares. El pasado 12 de noviembre se instaló 

en Iguala la primera Oficina Regional de Atención a Periodistas y Personas 

Defensoras. El propósito es dar respuesta inmediata a la situación de riesgo 

contra comunicadores de ese municipio”. 

Respecto al tema de Alerta de Violencia de Género contra las mujeres, mencionó 

que en Guerrero se han redoblado esfuerzos en la Protección y Defensa de los 

Derechos Humanos de las Mujeres. Como resultado se ha reducido en 21.7% 

los feminicidios y hoy ocupamos el lugar 25 a nivel nacional en la comisión de 



este delito, conforme al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública. Resaltó que como parte de este esfuerzo, a través de la 

página Web Zona Violeta Guerrero, se proporciona información útil para prevenir 

la violencia en niñas, adolescentes y mujeres. Además, se distribuyó la Guía 

Violeta y Miniguías Violeta, para que más mujeres conozcan los tipos y las 

modalidades de violencia, así como el directorio de dependencias que atienden 

a mujeres en esta situación. 

Finalmente señaló que el proceso electoral 2020-2021, iniciado formalmente el 

9 de septiembre, permitirá a los guerrerenses participar en la elección más 

numerosa en cuanto a la participación de 10 partidos políticos. A lo que el 

Gobierno del Estado, será respetuoso de la participación de partidos, candidatos 

y ciudadanos, otorgando las garantías necesarias para el funcionamiento eficaz 

de los órganos electorales, el desempeño de los medios de comunicación y de 

las instituciones académicas y de la sociedad civil interesadas en observar el 

desarrollo del proceso electoral. 

La comparecencia duró casi cuatro horas, debido al espacio de preguntas y 

respuestas de diputadas y diputados de las diferentes representaciones políticas 

en el Congreso. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Consulta indígena a obra carretera 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Jorge Luis Pérez 

Está en marcha el proceso de consulta libre, previa e informada a las 28 

comunidades de cinco municipios del Valle del Mezquital que son susceptibles 

de afectación por el proyecto de autopista “Libramiento Ixmiquilpan”, de 31.6 

kilómetros de extensión, en que se invertirán unos dos mil 700 millones de pesos. 

Esa consulta indígena, que concluirá en diciembre, la aplican en cada comunidad 

o núcleo ejidal, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), las 

secretarías de Comunicaciones y Transportes (SCT) y de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat), así como la Procuraduría Agraria. 

La Consulta busca que los pueblos originarios den su consentimiento cuando 

sea procedente la adquisición de sus tierras, y en otros casos para que se 

adopten acuerdos sobre el acceso de las comunidades a beneficios justos y 

equitativas. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tren Maya: Fonatur propone un corredor 

comercial y turístico entre Pisté y Chichén Itzá 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / David Rico 

Se contempla que la estación del Tren Maya en Chichén Itzá estaría ubicada en 

una zona que se encuentra entre Pisté y la zona arqueológica, desde la cual se 

haría un corredor comercial y turístico, donde incluso se podría reubicar a los 

artesanos que hoy día venden sus productos al interior del sitio que es 

considerado una de las siete maravillas del mundo moderno, de acuerdo con lo 

expuesto por el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

Rogelio Jiménez Pons. 

Dijo que si bien los ejidatarios han planteado que se haga la estación en los 

terrenos aledaños a la Secundaria Técnica 25 que se encuentra a la entrada de 

Pisté, lo que Fonatur contempla es que se construya en un terreno que también 

es ejidal, pero que está entre el poblado y la zona arqueológica, lo que permitiría 

hacer un ordenamiento y desarrollo que beneficie a los habitantes del sitio. 

En este sentido, comentó, la idea es que a partir de la estación se haga un 

corredor comercial y turístico que llegue al sitio de Chichén Itzá, donde pueda 

haber comercios e incluso nuevos desarrollos de hospedaje para propiciar que 

el turismo pernocte en la zona. Ahí, expuso, se podría ubicar a los artesanos que 

hoy día venden dentro del sitio arqueológico. 

“La idea es que se pudiera hacer un corredor, tipo boulevard, que sea peatonal 

y desde el que se puedan mover los turistas y visitantes, incluso en bicicleta, y 

ahí que se haga un desarrollo comercial, restaurantes, alguna plaza, espacios 

en los que se pueda hacer un reordenamiento de los comerciantes y artesanos 

que están dentro de la zona arqueológica”, señaló. “Es de lo que hablamos, de 



los polos de desarrollo, y lo que se podría generar es un nuevo ordenamiento 

con algún proyecto que sea benéfico para la comunidad, que se beneficien los 

pobladores y los ejidatarios, todo bien y ordenado”, comentó. 

Reiteró que la opción que es viable para Fonatur es que la estación se ubique 

en una zona que está entre Pisté y Chichén Itzá, y que se haga un corredor bien 

diseñado y ordenado, para lo cual se desarrollaría un proyecto urbano que daría 

cabida, incluso, a que más adelante pueda haber nuevos hoteles, debido a que 

el espectáculo de luz y sonido atrae a muchos visitantes que bien pueden 

pernoctar. 

Dijo que este terreno donde se ubicaría la terminal es ejidal y se trabajaría con 

hombres y mujeres de campo para encontrar un acuerdo. 

En este sentido, dimos a conocer hace unos días la postura del comisario ejidal 

de Pisté, Evelio Mis Tun, quien expuso que los ejidatarios no quieren vender sus 

tierras sino hacer algún convenio de usufructo. Jiménez Pons dijo al respecto 

que ya se trabaja en algún proyecto de sociedad con los ejidatarios, una forma 

a la que está dando su aval la Procuraduría Agraria y que puede ser conveniente 

para los pobladores y dueños de las tierras. 

Sin embargo, expuso que, por Ley, el derecho de vía y los terrenos de la estación 

sí deben ser propiedad de la nación, para que se puedan desarrollar los 

proyectos relativos al Tren Maya y en este caso dichas tierras se tendrían que 

comprar, pero sí se puede hacer algún tipo de arreglo que sea conveniente. 

La idea, a grandes rasgos, dijo, es que se pueda conformar algún tipo de 

sociedad o cooperativa por parte de los ejidatarios y que reciban una especie de 

renta por el proyecto del Tren Maya, pero dijo que el formato se está trabajando, 

con la idea de que los pobladores se vean beneficiados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Capacitan a formadores para lograr acuerdos por 

paso de tren maya 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Redacción 

Con el objetivo de presentar la metodología para realizar los diagnósticos en las 

localidades donde tiene incidencia directa el paso del Tren Maya, se llevó a cabo 

el Taller “Formación de formadores para trabajo comunitario” de dicho proyecto, 

con la participación de investigadores y estudiantes de la Universidad Autónoma 

de Campeche (Uacam). 

El programa “Formación de formadores para trabajo comunitario para 

estudiantes y docentes”, tiene por objeto capacitar a facilitadores que desarrollen 

los Talleres de Planeación Participativa Comunitaria (TPPC) en los municipios 

y/o localidades en que transitará el Tren Maya para la implementación de los 

Ordenamientos Ecológicos Territoriales, como instrumento comunitario para 

establecer acuerdos sociales y mecanismos de solución de conflictos en materia 

de uso de suelos. 

El enlace institucional UAC-Tren Maya y director del Centro de Estudios de 

Desarrollo Sustentable y Aprovechamiento de la Vida Silvestre (Cedesu), 

Demián Hinojosa Garro inauguró el primer taller presencial que se realiza en la 

Península de Yucatán con instituciones públicas de educación superior. 

El evento fue realizado por la Subsecretaría de Educación Superior de la 

Secretaría de Educación Pública (SEP) en colaboración con el Cedesu y apoyo 

del Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), la Procuraduría Agraria (PA), Registro 



Agrario Nacional (RAN), Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), 

Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) y Secretaría de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat). 

En la inauguración participaron Alejandra Meza Velarde, Morelos Madrigal 

Lachino, de la SEP; Liliana López Cruz de Conacyt y Alejandro Luévano Pérez, 

de la Vocería de la Presidencia de la República, así como personal del tramo dos 

de Fonatur. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

¿Aumentar la productividad del campo mexicano 

con mensajes SMS? Esto propone Nobel de 

Economía 

 

Miércoles 25 noviembre 2020 / Héctor Usla 

Michael Kremer, ganador del Premio Nobel en Ciencias Económicas 2019, 

buscará llegar a México, en el mediano plazo, para incrementar la productividad, 

rentabilidad y sostenibilidad ambiental del campo mexicano con ayuda de 

mensajes de texto SMS. 

Una de las principales problemáticas que sufren los agricultores mexicanos es 

que no tienen acceso a valiosa información que les pueda ayudar a mejorar sus 

actividades, por lo que la organización Agricultura de Precisión para el Desarrollo 

(PAD, por sus siglas en inglés), de la que Kremer es cofundador, busca 

proporcionar información y servicios personalizados a pequeños productores. 

PAD utiliza el poder de la tecnología, la ciencia de datos y la economía del 

comportamiento para proporcionar información específica a los agricultores con 

el objetivo de mejorar sus vidas. 

Durante su participación en el 17 Foro Global Agroalimentario, Michael Kremer 

agregó que su organización está enfocada en brindar asesoría agrícola 

personalizada a través de teléfonos móviles, y que la mejor manera que 

encontraron, hasta el momento, fue hacer lo de los mensajes SMS, ya que una 

gran mayoría de pequeños agricultores no cuentan con teléfonos inteligentes. 

“En México, 95 de cada 100 individuos tienen una suscripción móvil, lo que es 

un buen indicio, nosotros ya trabajamos en varios países de África, como Etiopía, 



Kenia, Ruanda, y notamos que mediante el uso de mensajes de texto SMS hubo 

aumentos significativos en que los pequeños productores adoptaran cal, 

fertilizantes y cultivos nutritivos en sus actividades”, indicó. 

Agregó que existe evidencia de que el acceso a información a pequeños 

productores genera una mejora en la eficiencia del mercado. 

“En los países donde ya laboramos, el acceso telefónico redujo los precios al 

consumidor en cuatro por ciento e incrementó las ganancias de los pescadores 

en ocho por ciento, encontramos resultados similares en otras actividades 

agroalimentarias”, detalló. 

Asimismo, señaló que en un largo plazo, los resultados pueden ser mayores, 

sobre todo si se introduce el uso de teléfonos inteligentes y de aplicaciones como 

WhatsApp. 

El agricultor beneficiario de este programa recibe diversos tipos de información 

a través de "mensajitos SMS", como tipo de suelo, precipitación, precios de 

mercado, brotes de enfermedades o pestes, aunque también se le puede brindar 

contenido personalizado, como recomendaciones de insumos, asesoría en 

gestión agrícola, información del mercado y de condiciones climatológicas. 

Actualmente, PAD tiene operaciones en ocho países (Bangladesh, Etiopía, India, 

Kenia, Pakistán, Ruanda, Uganda y Zambia) y llega a 3.6 millones de 

agricultores. 

A mediados de este año, PAD firmó una asociación con el Instituto 

Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) para llegar a la región 

de Latinoamérica, principalmente a Brasil, Colombia, México y Honduras. 

Michael Kremer fue ganador del Premio Nobel de Ciencias Económicas 2019 

con sus colegas Abhijit Banerjee y Esther Duflo por su enfoque experimental 

para aliviar la pobreza global. 

 
 


